

PLANETA



QUÉ CURIOSO

El 85 % de los habitantes del planeta vive bajo cielos afectados por la contaminación lumínica, un problema ambiental que tiene graves consecuencias en los ecosistemas, la salud y en la observación astronómica.



PARA PENSAR

**“La inteligencia artificial no puede reemplazar a un juez”**

**Corte Constitucional colombiana**

## Firman acuerdos de gestión en tres áreas protegidas

FUENTE EXTERNA



Loma Novillero es una de las áreas con comanejo.

### Los comanejos buscan establecer colaboraciones con el sector privado

SD. El Ministerio de Medio Ambiente suscribió tres acuerdos nuevos de comanejo para la protección y gestión sostenible de la Reserva Forestal Loma Novillero, el Parque Nacional Loma Los Sietes Picos y el Monumento Natural Miguel Domingo Fuerte.

El Ministerio indicó que la Reserva Forestal Loma Novillero (San Cristóbal) y el Parque Nacional Loma Los Sietes Picos (Santo Domingo, San

Cristóbal, Monte Plata y Monseñor Nouel), serán comanejados por la Fundación Salesiana Don Bosco, la Fundación para el Desarrollo de Villa Altagracia (Fudeva) y la Federación de Juntas de Vecinos de Villa Altagracia (Fejudeva).

Mientras que para el Monumento Natural Miguel Domingo Fuerte (Barahona) estarán la Fundación de Apoyo al Suroeste (Fundasur), la Fundación Universitaria Católica Tecnológica de Barahona (Fucateba), Sociedad Ecológica de Paraíso (Soepa) y la Sociedad Ornitológica de la Hispaniola (SOH Conservación).

El ministro de Medio Ambiente, Miguel Ceara Hatton, resaltó que la firma de los acuerdos representa un avance en el compromiso de la institución con la protección de los recursos naturales.

“Para mí es un momento de mucha satisfacción saber que estamos avanzando en esta dirección; uno de los temas prioritarios de la gestión”, dijo el ministro, quien recordó los desafíos ambientales que enfrenta el país y el mundo con temas como el cambio climático.

La firma del acuerdo se desarrolló en el Salón Multiusos del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales. ●

### ¿En qué consiste el comanejo?

Las autoridades señalaron que los acuerdos de comanejo se apoyan en contratos fundamentales que establecen una colaboración estratégica entre el gobierno dominicano y entidades privadas, definiendo roles y responsabilidades compartidas para la conservación de ecosistemas que son vitales.

## Los niños de Yamasá aprenden robótica sin ayuda del Gobierno

● En la academia Perfecto Labs hay 213 alumnos, quienes pagan una tarifa y también son respaldados por donantes

Lesli Almonte

YAMASÁ. Con siete estudiantes, en la sala de una casa en un pueblito de Yamasá, en Monte Plata, en el que rara vez se escucha algún ruido más que el cantar de los pajaritos y el sonido de la lluvia cayendo sobre los techos de zinc, nació Perfecto Labs en el año 2021.

Tres años después, la academia cuenta con 213 alumnos entre los 5 y los 17 años de edad, quienes, después de asistir a clases en sus respectivos centros educativos, se preparan entusiastas para aprender sobre otras áreas poco comunes como la robótica.

Perfecto Labs, ofrece clases de robótica, inglés, matemáticas, inteligencia artificial y diseño de impresión 3D, las cuales son descritas por sus estudiantes como algo con lo que, de otra manera, “no podrían vivir”.

El reloj marca las 4 de la tarde y Andioryx Alcántara, un estudiante de 14 años de edad, llega a la academia, en medio de sus vacaciones escolares, para aprender a programar y descodificar. El jovencito contó a *Diario Libre* que supo que quería ser parte de la academia



Fachada de la Academia Perfecto Labs de Robótica, Matemáticas y Programación.

desde el momento en que su madre le planteó la idea de inscribirlo para recibir clases de robótica.

### Sin esta escuela, no sé qué sería

“Amo esta escuela, es mi todo, no pudiera vivir sin ella, es Andioryx, Andioryx sin Perfecto Labs, no sé qué sería”, dijo el estudiante, que al igual que otros, llegan a recibir las clases caminando desde sus hogares con sus mochilas a la espalda.

### Origen de Perfecto Labs

Con el plan de hacer algo por su país de origen y honrar la memoria de su padre Perfecto Santana, quien fue profesor de matemáticas durante muchos años en el país y en Estados Unidos, Milka Santana decidió crear en su nombre la escuela “Perfecto Labs”, que inició en la sala de su casa con 7 estudiantes. Milka contó que inicialmente, cuando decidió regresar al país, el plan era impartir clases de robótica, tecnología y programación de computadora, pero, al ver el poco interés de las personas en el pueblo, decidió promocionar las clases de inglés, logrando captar la atención de varios padres. Aunque después, poco a poco empezó a impartir clases de Robótica, Programación de computadora, Diseño de impresión 3D, Inteligencia Artificial y Matemáticas.

### La difícil “ayuda del Gobierno”

En tanto, Milka Santana, quien es matemática y fundadora del proyecto, contó a *Diario Libre* cómo ha sido todo el proceso desde la creación de la academia, las ayudas que han recibido y las que no, para enseñar a los niños a conocer y aprender sobre la robótica además del idioma inglés.

Dentro de las situaciones difíciles que ha vivido Perfecto Labs para su desarrollo, Santana destacó que ver la falta de apoyo por parte del Gobierno Dominicano, es algo que definitivamente la hace pensar que “está en la lucha eterna”.

En ese sentido, contó que la sorpresa más grande que ha tenido es que al ver los cambios positivos que ha logrado en los niños, sobre todo, en los resultados en las clases de matemáticas, inglés y programación, pensó que las autoridades del país extenderían su ayuda.

“Yo pensaba que después de cuatro años, el gobierno

dominicano iba a decir ‘mira aquí hay un autobús, para que los niños, cuando esté lloviendo, puedan asistir a clases’, que lo puedan donar. Pero ni dinero, ni apoyo. La verdad es que ha sido bien difícil poder recibir algún apoyo del ministerio educativo de este país”, contó Santana.

La academia tiene un costo por inscripción y mensualidad de 1,000 pesos dominicanos. Santana destacó que ningún niño deja de recibir la enseñanza porque sus padres no puedan pagar.

### Ayudas recibidas

Perfecto Labs, recibe la mayoría de los fondos por parte de un grupo de 60 dominicanos, que, en su mayoría, residen y laboran en compañías de tecnología en Estados Unidos. La ayuda más grande que ha recibido en el país fue del Banco BHD. ●



Lea el artículo completo en [diariolibre.com](http://diariolibre.com)